
上海市嘉定区实验小学发现100多个
小学一年级学生有iPad，遂开了两个“苹果
班”，一共90个学生。这两个班的学生可
以用 iPad上课，回答问题，回家做练习。
校方表示，这是学校用信息化手段教学的
一种尝试，学校通过与家长签订使用协议
书来规范iPad的使用。

市民张先生来电：能激发孩子的学习
兴趣，能让学生从沉重的书包中解放出来，
挺好的。对于这种现代化的教学方法，多宽
容，多想办法规范利用就行了，不必太担心。

洛阳网网友“爱国不后悔”：真是大城
市呀，有钱呀，这样老师也省事了。

新浪微博“齐祺v”：这样更易让孩子
产生攀比心理。孩子小，缺乏理性思考，很
容易作出错误的判断。再说了，小学生到
了必须用iPad上课的地步吗？

市民孙女士来电：简直是胡来。80后
写字已经像虫子爬了，这些用iPad上课的
孩子能写出什么样的字？我们的书法文化
要后继无人了？！

189××××5486短信：这会让孩子
们产生对电子产品的依赖！而且，贫困地
区的孩子上课都要自己从家带桌椅，有的
连教室都没有，这个小学是有钱烧得吗？

139××××1257 短信：我觉得没
啥。一开始孩子们可能觉得新鲜，时间一
长也就那样了，iPad就变成普通的学习用
具了。没事儿。
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【今日话题】新乡一名普通农民，在
路口摆摊卖烟，经常目睹因司机疲劳驾
驶引起的车祸。于是，他和妻子花光了
十几万的积蓄，并欠下5万元的债，耗资
近20万元在新乡西环路上建了一个“天
岭爱心免费停车场”。（9月17日中新网）

老谭：这种舍小家为大家的精神实
在让人钦佩。

小洛：乐善好施是一种美德，但付出

的一切都应该在自己的能力范围之内。
他的初衷虽然值得肯定，但是做法并不
妥当。

老谭：小伙子这番举动可以说没有
半分私心。这么一个人，这么一件事，值
得大家学习。即便不愿学习，也不该泼
冷水，否则太让人心寒。

小洛：我觉得一个人身上有很多责
任，对社会的责任只是其一。作为儿子，
应该让父母衣食无忧。作为丈夫，应该
让妻子得以依靠。但他为了建这个停车
场，使得自家负债累累。停车场昼夜服
务，他和妻子每天都只休息四五个小时，
俩人体重都减轻了十几斤。他这种做
法，确实值得商榷。

老谭：他是把别人的幸福当做自己

的幸福，把鲜花奉献给他人，把棘刺留给
自己。你们这代人，完全不理解什么叫
做“舍小家为大家”，唉——

小洛：我们怎么不懂？没有大家就
没有小家，没有社会就没有个体。你总
说“舍小家为大家”，但我以为这句话不
是万金油，哪里都能用。前阵子云南地
震，人民的生命安危悬于一线，这时救援
人员当然是以“大家”为重，自己家庭的
小问题应暂时放下。当“小家”面临“大
家”出现矛盾的时候，何时该舍，怎么舍，
应该有所权衡，不能一概而论。

老谭：他不应该打免费的牌子，其实
稍微收一点点费用，够雇一个人来维持
停车场的基本运作也挺好。这样好事做
了，也不会让自己的生活捉襟见肘。

精神可嘉，
做法不提倡

小洛观点

好样的，值
得学习

老谭观点

□孙钦良

【新闻背景】近日，咱洛阳网友发起
了一个活动：要自掏腰包请农民工吃顿
水席！牡丹花城越来越美丽，离不开广
大的农民工群体，组织者希望通过这样
的活动，“呼吁尊重爱护城市的建设者、
服务者”。（见本报昨日A08版、今日A12
版报道）

在市场经济高度发展的今天，我曾向
一个80后提出这样的问题：生活在城市，
你的兴奋点在何处？你的爱放在哪里？

他答：这还用问？买好房子好车子，
爱妻子爱儿子！我的心思全在这上面了！

这青年很真实，他为生活打拼，把兴
奋点放在车子房子上，无可厚非。而这
则报道告诉我们——我们的爱，其实可
以更为博大。

看完报道，我有两大感受：其一，农
民工有资格吃这顿饭！

改革开放数十年来，农民工已成为城
市最艰苦工种的主力军，他们身上的汗腥
味换来了居民小区的花香味，他们粗粝的
双手抹平了我们脚下的道路！

他们吃苦，他们肯干，他们奉献，他们
中的一些人甚至为建设城市付出了宝贵
的生命。他们当中，也有邓志芳式、杨奎
烈式英雄模范，他们中的不少人本应在年

末作为劳模和先进上台领奖。
然而，对他们来说，能按时带着工资

回家过年就心满意足了——这群可爱的
人，值得我们尊敬！

其二，发起这次活动的洛阳年轻人
值得肯定。

他们将目光投向最普通的人群；他
们在洛阳寻找优秀农民工，赠以城市的
温情。

这顿饭，请的是平等，是和谐，是
真情！

记者采访时，他们希望“报纸不要关
注、宣传他们，而要多多关注农民工朋
友”——把爱送给最需要的人，好样的！

□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】在各类举报、人肉搜索
和官员落马的网帖或新闻中，奢侈穿戴
往往成为一根导火索，最终“爆”出官员
的贪腐丑闻。北京市纪委一名纪检干部
说，近几年，已经开始组织纪检干部学习
一些关于艺术品和奢侈品的知识，“以前
出现过这样的情况，要不是受贿人自己
交代，我们很多纪检干部可能并不知道
一副眼镜架也有几百万的”。（9月18日
《都市快报》）

因为“周至尊”、“杨表哥”之类的案例
频发，男官员抽烟戴表、女官员衣着包包，
已然成了容易“泄露天机”的危险事项。

这与不少国外官员高调佩戴奢侈品
形成了鲜明对比——人家是有财产对外
公示可查的，而我们是完全信息不透明
的，官员佩戴奢侈品必然引发公众联想。

更要命的是，一旦被网民怀疑上了，
还真没有几个“表哥”、“烟兄”经得起一
查，周久耕就是这样从房产局局长改行
去监狱写小说的。

应该说，奢侈穿戴反腐本质上验证
的还是那句老话：群众的眼睛是雪亮
的。借助互联网，雪亮的眼睛集结起来，
必然看得更多、更深、更准。

纪检部门注意到了这一现象，组织
纪检干部学习奢侈品知识，应该说也是
反腐业务素质的一种与时俱进。

然而，反腐工作人员学习奢侈品知
识，是要去主动发现更多腐败线索，还是
以便随时回应社会质疑呢？

如果是前者，反腐部门能获得的反
腐线索很多，奢侈穿戴线索并不具备优
势；如果是后者，那么网民已经分析得很
具体了，反腐部门需要做的就是查实验
证，而这完全可以由专业部门来做。

应该注意的是，奢侈穿戴反腐，依然
只是“偶然反腐”，和“小偷反腐”、“情妇
反腐”等属于同一类别。

其致命弱点在于，既与反腐制度建
设无关，也与反腐力度加大无涉，根本无
法对贪官群体形成真正有效的威慑，也
无法警示和约束体制中的后来者。

除了“运气不好”的感叹之外，官员

感觉不到那种时刻存在的监督压力，公
众也无法对其展开真正有效的监督，只
能是“谁被盯上了谁倒霉”。

奢侈穿戴反腐备受关注，根本原因
只有一个，那就是公众可以用来监督官
员的渠道太少了。

政府大门是轻易进不得的，三公消
费是可以不予公开的，官员财产是无须
对公众交代的，若不是少数官员“躺着中
枪”式地“偶然”被发现，公众想要真正参
与核心层面的反腐败，谈何容易？

试想一下，如果专业的反腐部门，反
腐败的水平也仅限于同样的“偶然反
腐”，焉能不让人失望？

纪检干部学习奢侈品知识显然不是
最重要的，制度性的反腐体系建设才是
关键。比如备受期待的官员财产公示制
度十多年仍旧未破坚冰，个别地方试点
不是“人走政息”，就是在公开方式上“对
上不对下”。

说到底，充满偶然的奢侈穿戴反腐
只是最低级的反腐，专业反腐理当更有
技术含量。

反腐不能仅靠学习奢侈品知识

9月15日，南昌市新建县西山镇举

办庙会，吸引许多香客前来进香。庙会工
作人员为了避免外来香客被一些不法行
乞者欺骗，在庙会门口建了铁栏，将行乞
者围在里面，并有专门的工作人员送水送
饭。不少香客表示能够理解这种做法，并
换置了大量的零钱给这些行乞者的每个
碗里都放了零钱。也有不少香客驻足观
望，表示这种做法有失妥当。（9月18日人
民网）“圈养”乞丐，是科学管理手段，还是

“缺德又违法”？欢迎您就此事发表意见。
大事小情，你说我说。参与方式：拨

打 电 话 66778866；发 送 短 信 至
13526946841；登录洛阳网（www.lyd.
com.cn）洛阳社区聚焦河洛——“你说我
说”板块；关注洛阳晚报官方微博，@洛阳
晚报留言。

从世界范围看，迄今为止只有破产
的商业保险公司，无破产的社会养老保
险制度。德国建立社会养老保险制度
120 多年，一直都在良性运行；日本自
1990 年以来经济几乎未增长，但也未见
其社会养老保险制度崩溃。社会养老保
险通过责任分担、政府财政兜底，破产可
能性很小。

——有网友担心我国的养老保险制
度会破产。对此，中国人民大学教授郑
功成表示

老年人体弱、多病，需要占用更多社

会资源；老龄化意味着人口红利减少、发
展负担加重……这样的认识，只看到老的
负面性，是不符合实际的。无论是对个人
的老年阶段，还是对社会的老龄化状态，
都应有更全面、更健康的“积极老龄观”。

——《人民日报》刊文探讨老龄化
问题

我们一直都在强调全科教育，没有
规定只有教语、数、外的老师能当班主
任。班主任起到的作用是班级管理，体
育老师当班主任也有体育老师的优势。
如果说当班主任还要分学科的话，那么

我们不妨干脆排排顺序，看看哪个学科
的老师最适合当班主任。

——北京师范大学体育学院院长毛
振明

要根本解决校车问题，还得抓住源
头，切实明确“政府主导”原则，尤其是明
确政府投入购买校车的责任。如果明确
规定农村地区中小学（幼儿园）的校车，
必须纳入财政预算，由政府统一配置，还
会存在学校没有不合格校车，或者合格
校车上牌难的问题吗？

——熊丙奇（学者）

铁栏内外，引人深思……

宴请农民工 举杯论英雄
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